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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
 
«EN LAS CAMPAÑAS ELECTORALES LA SALUD ESTARÁ POR ENCIMA DE TODO»: ROMERO ALTAMIRANO 
(GRA) 
Por Patricia López Núñez (PLN) 
El derecho a la salud estará por encima de todo en las próximas campañas electorales, desde los registros hasta el 
día de la elección, aseguró a EnLaLupa.com el presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano. El próximo año estarán en juego 437 cargos de elección local en el 
estado, entre ellos la gubernatura, 18 ayuntamientos y 25 diputaciones locales, de las que 15 se decidirán en las 
urnas mediante la mayoría relativa y 10 por la vía de la representación proporcional. Todo el proceso, dijo Romero 
Altamirano, se planeó y se llevará a cabo con las “gafas Covid-19”, para proteger la salud de los electores, 
candidatos y funcionarios electorales. El proceso electoral contempla situaciones distintas a las de otros años: por 
primera vez los queretanos en el extranjero podrán votar en la elección de gobernador, habrá garantías para tener 
representación indígena en la Legislatura local, se tomarán nuevas medidas para impedir la participación de 
quienes incurran en violencia política de género y se enfrenta un contexto global de pandemia. El presidente del 
consejo del IEEQ puntualizó que “podemos ir olvidando” los actos masivos donde llegaba una muchedumbre a 
apoyar un candidato, no por cuestiones electorales, sino por el sentido común en favor de la salud que tendrá que 
prevalecer en todo el proceso electoral. “El llamado es que cada quien cumpla las reglas que le corresponde 
cumplir, la normatividad está vigente para todos y ahora en este contexto de pandemia el llamado es muy claro: 
hay que cuidarnos y cuidar a toda la gente, eso es lo que tenemos que hacer. Desde luego habrá una campaña 
electoral, pero el derecho a la salud está por encima de todo, tenemos que estar todos juntos en el manejo de este 
proceso electoral”, subrayó. PLN: Las elecciones de 2021 serán atípicas, ¿cómo las enfrentará el IEEQ? GRA: Hay un 
contexto nuevo en el cual ni la ciudadanía de Querétaro ni tampoco el IEEQ había enfrentado antes que es realizar 
la elección en pandemia, sin embargo, ya ha habido experiencias de otros estados y otros países que hemos venido 
observando, particularmente las elecciones en México las elecciones de Coahuila y de Hidalgo, incluso algunos de 
mis colegas fueron a observar la jornada electoral en Hidalgo, previamente habíamos mandado una misión de 
trabajo de funcionarios a Hidalgo, unas semanas antes de la elección, hemos estado revisando lineamientos de 
carácter internacional con recomendaciones para diferentes sistemas electorales y hemos obtenido algunas ideas 
de algunos de estos lineamientos internacionales. También hay una línea de coordinación permanente con la Junta 
Local del INE ya establecimos que vamos a estar comunicándonos de manera permanente para ir visualizando las 
siguientes etapas a corto plazo del proceso electoral, porque no tendría sentido, en este momento establecer un 
plan para todo el proceso que falta, de aquí hasta que termine la elección, porque la situación de la pandemia, 
seguramente, va a ir cambiando, que tienen que ver con la evolución de la enfermedad, el virus y también con el 
clima. La idea es ir revisando, semanas antes de que ocurra cada fase del proceso electoral, qué es la norma, qué es 
el lineamiento, cuáles son las medidas que debemos ir tomando, ya hemos venido trabajando así, recientemente 
seleccionamos ya a quienes van a ser consejeras y consejeros locales de los 27 consejos distritales y municipales 
que abrimos en todo el espacio de Querétaro y todo ese procedimiento lo realizamos de manera virtual, tanto la 
entrega de documentos, como las entrevistas a cada uno de los candidatos y candidatas, todo un procedimiento 
que ya aplicamos con avance tecnológico en plataformas digitales, medidas sanitarias y lo seguiremos haciendo así. 
Lo mismo haremos también con público externo, ya el sábado pasado tuvimos una sesión con público de partidos 
políticos, funcionarios electorales, que tienen que ver con las reglas del juego, con el uso de recursos públicos, de 
propaganda y fue completamente virtual, es un programa que empezó apenas el sábado pasado y que dura seis 
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sesiones que duran hasta marzo. PLN: ¿Existirán medidas y sanciones para evitar que los registros de candidatos 
puedan significar un factor de riesgo? GRA: El Instituto está haciendo todo con las gafas Covid, todo lo que 
hacemos ahora en el contexto de pandemia, incluidos los registros, es decir, si antes permitíamos que a una de 
nuestras oficinas se metiera la persona que es candidata con toda su gente de apoyo, bueno, no vamos a permitirlo 
hasta el momento, los registros empiezan a finales de marzo, pero aún así vamos a mantener medidas restrictivas 
para proteger la salud de todos. También debemos contemplar que nuestros funcionarios también son personas y 
tienen todo el derecho a ser protegidos en su integridad y su salud. Primero lo que estamos haciendo es que todo 
lo que se pueda recibir electrónico para después hacer cotejo de documentales, que los documentos sean 
efectivamente los subidos a una plataforma y ya. Segundo, ese tipo de activos masivos ya podemos irlos olvidando, 
donde llegaba una muchedumbre a apoyar a un candidato, bueno, está fuera de lugar en el contexto electoral, pero 
eso no es una norma electoral, sino sentido común de obedecer y seguir los lineamientos en materia de salud, que 
se siguen en cualquier otra actividad humana en este momento en el mundo. El sentido común tiene que ser 
aplicado en todo el proceso electoral, se nos ha venido diciendo durante muchos meses: hay que mantener sana 
distancia, no debe haber aglomeraciones de gente, hay que usar cubrebocas, hay que tener materiales para 
desinfectarse las manos, eso es también aplicable en materia electoral, no es como que de repente el proceso meta 
repelente a alguien, todo los que estamos trabajando y la ciudadanía electoral tenemos que seguir atendiendo las 
normas y estrategias de salubridad. Seguiremos reiterando y en todas nuestras oficinas va a haber carteles, va a 
haber avisos. PLN: A los temas de paridad, ahora se innova en lineamientos en las candidaturas indígenas y 
personas con discapacidad ¿cómo operarán? GRA: Por primera vez en la legislación local se establecieron cuotas 
indígenas , en el caso de la Legislatura Local por primera vez en la historia de nuestro estado, están garantizados 
que una persona con la auto adscripción calificada indígena, esto es una persona indígena, cómo puede llegar esa 
persona a los procedimientos establecidos en la ley. Si de los 15 distritos de mayoría relativa nos demuestran los 
partidos políticos en los registros que alguna de esas personas es indígena y gana, ya está una persona en la 
legislatura. Pero si ninguno de los diversos partidos políticos ganara una circunscripción de una persona indígena, 
hay entonces un mecanismos por el cual nosotros al momento de asignar las plurinominales tendríamos que hacer 
una sustitución por una persona indígena, ¿qué persona indígena sería? Una que nos hayan dicho los partidos en el 
momento de los registros, es decir, los partidos cuando vienen y registran a sus 10 pluris, también incluyen una 
fórmula femenina y una masculina de origen indígena, entonces, la plurinominal le corresponde al partido, pero si 
le tenemos que modificar la fórmula por la de origen indígena para que esté representada en la legislatura, lo 
haremos en el momento de la asignación de plurinominal. Ahí, sí o sí, va a haber una representación indígena en la 
legislatura, va a ser hombre o va a ser mujer? No lo sabemos todavía hasta que veamos los resultados de la 
elección, ¿ de qué partido va a ser? Tampoco lo sabemos hasta que veamos los resultados de la elección. También 
hay unas medidas para los ayuntamientos de Amealco y de Tolimán, todos los partidos tienen que postular en su 
fórmula de mayoría al menos a una persona de origen indígena, en esos dos municipios, porque son de población 
mayoritariamente indígena, fórmula que gane, sea del partido que sea, va a haber al menos una representación en 
el cabildo de una persona auto adscrita indígena. ¿Qué tendrá que hacer el IEEQ? verificar que esa efectivamente 
esa persona que están inscribiendo sea originalmente indígena, esos son los mecanismos que estamos trabajando. 
¿Cómo lo verificamos? Pues preguntando en la comunidad a la que dice pertenecer: oye ¿esta persona 
efectivamente forma parte de tu sistema normativo, ha hecho alguna faena, ha sido mayordomo, forma parte de 
algún consejo? que haya documentos emitidos por los grupos que nos digan que efectivamente esta personas es de 
esta comunidad. En el tema de paridad es un trabajo constante, se han venido realizando medidas afirmativas en 
todo el país, en Querétaro vamos muy avanzados, es decir, del 2017-2018 ya se aplicaron una serie de medidas y 
lineamientos que son de avanzada con respecto al resto del país, el tema de que sean bloques para postulaciones 
tanto para ayuntamientos como elecciones locales, el hecho de que entre los bloques no se pueda que las últimas 
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de 3 personas de cada bloque sean del mismo género, el hecho de que tenemos que moverle a las plurinominales 
hasta alcanzar la paridad de la legislatura, el hecho de que de las 15 distritaciones locales, 8 tienen que ser mujeres 
y 7 tienen que ser hombres. Es decir, hay medidas que han tenido resultados, es la segunda legislatura local que es 
mayoritariamente formada por mujeres, ya hemos tenido una serie de medidas y las seguiremos vigilando. Ahora 
vienen otros temas a nivel nacional, que tienen que ver con violencia política de género, con el famoso 3 de 3 en el 
INE, donde las candidaturas tendrán que demostrar que no han sido condenadas por un delito que tenga que ver 
con violencia de género, que no sean deudores alimentarios, que no hayan tenido alguna conducta sancionada y 
firme en contra una mujer para poder ser registrados, de tal suerte que el tema de la igualdad y de la paridad es un 
avance constante y nosotros estamos a la vanguardia en Querétaro. PLN: ¿Cuál es el llamado del consejo a partidos, 
aspirantes, próximos candidatos en las condiciones en que nos encontramos y frente a todo lo que está en juego en 
2021? GRA: Como siempre, a todos los involucrados en el proceso electoral, no solamente son los partidos políticos 
y autoridades electorales, en un proceso electoral participamos absolutamente todas y todos los ciudadanos. El 
llamado es que cada quien cumpla las reglas que le corresponde cumplir, la normatividad está vigente para todos y 
ahora en este contexto de pandemia el llamado es muy claro: hay que cuidarnos y cuidar a toda la gente, eso es lo 
que tenemos que hacer desde luego habrá una campaña electoral, pero el derecho a la salud está por encima de 
todo, tenemos que estar todos juntos en el manejo este proceso electoral, nosotros así lo estamos haciendo, hemos 
tratado de difundir todo lo que estamos haciendo, para que cuando vengan las candidaturas externas, también 
estamos concentrados en privilegiar las condiciones de salubridad. A todos los medios de comunicación que sepan 
que el Instituto va a estar pendiente de cada minuto del proceso electoral para cualquier duda que quieran dirimir, 
para cualquier tema en el que quieran ahondar. 
 
https://www.enlalupa.com/2020/12/14/en-las-campanas-electorales-la-salud-estara-por-encima-de-todo-
romero-altamirano/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
MÉXICO LIBRE REGISTRARÁ CANDIDATURAS INDEPENDIENTES: COORDINADORA 
Por Katia Lemus 
Al menos siete integrantes de la organización civil Libertad y Responsabilidad Democrática (México Libre) se 
registrarán como candidatos independientes ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
aseguró Patricia Espinosa Torres, coordinadora de la organización en Querétaro. “Vamos a registrar a cuatro 
integrantes de México Libre para presidencias municipales y tres para diputados locales; sumamos a lo mejor de 
México Libre, de todos los candidatos y candidatas quienes han estado preparándose a lo largo de lo que hicimos 
en México Libre”, expuso. Sin embargo, dijo, ninguno de los integrantes de dicha organización se ha podido 
registrar porque algunos han tenido una serie de trabas y obstáculos para reunir los documentos que se requieren. 
“En El Marqués hemos tenido problemas porque el compañero Juan Kuri dio varias vueltas para que le pudieran 
dar su constancia de residencia”, refirió. Detalló que estas trabas solo se presentaron en este municipio, porque 
cuando al compañero le preguntaron que para qué quería la constancia, este respondió que la necesitaba como 
parte de los requisitos parta registrar su aspiración al cargo de presidente municipal. “Tuve que mover algunos 
hilos, incluso hablé con Agustín Dorantes, dirigente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, a 
quien le planteé la situación, porque al final de cuentas es un municipio gobernado por el PAN”, subrayó. Destacó 
que esta situación no se presentó con las otras personas que solicitaron en los otros municipios su carta de 
residencia, porque cuando a ellos les preguntaron para qué la querían, estos contestaron que la necesitaban en su 
trabajo. “Lo que cuestiono es por qué tiene que simular o decir una mentira para que no te bloqueen; esta es una 
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de las razones por las que queremos trabajar y dignificar esto; registraremos a candidatos independientes porque 
estamos convencidos de competir con la bandera de México Libre y dignificar la política”, manifestó. 
 
http://www.codigoqro.mx/2020/12/14/mexico-libre-registrara-candidaturas-independientes-coordinadora/ 
 
MÉXICO LIBRE NO DESCARTA ALIANZAS CON PAN Y CON MC: PATRICIA ESPINOSA (PE) 
Por Patricia López Núñez (PLN) 
México Libre será una alternativa democrática para los ciudadanos de Querétaro con 7 candidaturas 
independientes, 4 de ellas a las presidencias municipales de Tolimán, Ezequiel Montes, Querétaro y El Marqués y 3 
para diputaciones locales, anunció la coordinadora estatal de México Libre en Querétaro y miembro de la Comisión 
Ejecutiva Nacional, Patricia Espinosa Torres. Al resaltar el carácter ciudadano del movimiento, subrayó que el 95% 
de los militantes nunca antes participó en un partido político y hoy está listo para lanzarse por la vía 
independiente, o bien, lograr alianzas que no se descartan con partidos como Acción Nacional (PAN) o Movimiento 
Ciudadano. Patricia Espinosa puntualizó, en entrevista con EnLaLupa.com, que los alrededor de 10 mil militantes 
que se tienen en Querétaro y el respaldo ciudadano, les permitirá hacer un buen papel en la elección de 2021, 
incluso frente a los peros y trabas que se les presentan en algunos municipios, como El Marqués. PLN: ¿Cuál será el 
papel de México Libre en este proceso electoral? PE: Desde fines de octubre, cuando se definió que sí íbamos a 
seguir, empezamos a buscar candidaturas independientes y logramos en Querétaro 4 aspirantes a presidencias 
municipales y 3 a diputaciones locales. Uno de nuestros candidatos que es Andrés Sánchez Sánchez en Tolimán nos 
buscó, porque se identificaba con México Libre y dijo: no solo voy a competir, sino que vamos a ganar, él es un líder 
comunitario. Cuando viene este trancazo a él se le acercó Fuerza Social de México para ponerle la plataforma, pero 
les dijo que no y nos dijo: no puedo ir con una fuerza política con la que no me identifico. El 1 de diciembre empezó 
el registro aquí en Querétaro hasta el 15 de diciembre para los candidatos independientes. Tenemos a otro líder 
que es Edgar Jiménez en Ezequiel Montes. Aquí en la capital, en el municipio de Querétaro nos pusimos como meta 
juntar 22 mil firmas y el candidato es Ricardo Andrade. Tenemos el caso del municipio conurbado de El Marqués, 
donde nuestro aspirante a candidato es Juan Kuri, él empezó a llevar sus documentos y están haciendo trapacerías: 
cada vez que llevaba sus documentos le decían que faltaba algo, y este lunes, cuando le faltaba un documento le 
dijeron: aquí no hay ningún documento de usted. Este martes le vuelven a entregar toda una lista de todo lo que 
debe entregar y escuchó: a él no le vamos a dar la constancia de residencia, ni a él ni a ninguno de su planilla. Se 
tuvo que ir al jurídico del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) pero no puede hacer nada hasta 
que no tenga el rechazo por escrito. Le ponen estas trabas porque se apellida Kuri, igual que el próximo candidato 
a gobernador del PAN, es primo segundo del candidato a gobernador. Tienen miedo a que compita. 
 
https://www.enlalupa.com/2020/12/14/mexico-libre-no-descarta-alianzas-con-pan-y-con-mc-patricia-espinosa/ 
 
DEJÉ AL PRI PARA TENER MAYOR LIBERTAD: JESÚS RODRÍGUEZ (JR) 
Por Patricia López Núñez (PLN) 
No traiciono al PRI ni me afilio a otro partido político, sostiene Jesús Rodríguez Hernández, al asegurar que su 
renuncia a 47 años de militancia en el tricolor atiende a la libertad que necesita para sumarse, como cualquier otro 
ciudadano, para que Querétaro siga un camino de progreso. En entrevista con EnLaLupa.com niega 
categóricamente que pretenda ser candidato independiente o que dejara su militancia para ser candidato a 
gobernador por otro partido, pero tampoco renuncia a ese sueño, aunque ahora le interesa sumarse a favor de 
Querétaro desde las organizaciones sociales y los espacios de alianza.  PLN: ¿LE INTERESA IR COMO CANDIDATO 
INDEPENDIENTE? JR: No, tampoco. El 15 de diciembre los que van por ese camino tendrán que presentar una serie 
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de requisitos al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el 14 de enero los partidos deberán 
presentar aviso de que constituirán una alianza o la intención de tener candidaturas comunes, pero ese es asunto 
de los partidos, no es mi caso tampoco, lo tengo muy claro, no es mi camino. 
 
https://www.enlalupa.com/2020/12/14/deje-al-pri-para-tener-mayor-libertad-jesus-rodriguez/ 
 
LOS CANDIDATOS… ANTES DEL TEPJF  
Por Andrés González 
Espoleados por el calendario electoral, todos los partidos apuran sus procesos internos. En esta semana, vienen 
dos fechas fatales. Una en el IEEQ, que exige la presentación de manifestación para candidaturas independientes. 
El término vence mañana, 15 de diciembre. Y que se sepa, no hay ninguna intención para la gubernatura, por esta 
vía, de independiente. Pero viene otro que tiene a todos los partidos, a nivel de los 15 estados que guardan elección 
para gobernador. Se trata de la paridad total de género, que podría evitar una exclusión histórica en contra de las 
mujeres y sus derechos políticos. Esta ya va en su segunda instancia. La primera fue el resolutivo del INE para que 
vayan ocho mujeres y siete varones para estas entidades. El problema creció y se expresaron, en estos días 
pasados, tanto los partidos políticos como ambas cámaras. Y se alargan la definición. Tan jaloneado está el tema, 
que la pelotita saltó –era de esperarse– al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, TEPJF, en donde y 
por lo mismo, deciden aplazarlo una semana. La cita es para exponerlo –los alegatos ya pasaron– en la sesión 
plenaria de mañana martes, en donde existe un total hermetismo en el desenlace. Si acaso –y lo destaca Milenio– el 
proyecto de la magistrada Janine Otálora Malassis hace ver que las impugnaciones interpuestas tanto por el 
Senado como por el CEN del PAN, son infundadas. Y es que se trata de un “cruce de derechos”  desde los derechos 
humanos de la mujer misma, los que tienen como militantes en sus partidos políticos y que, además, estos 
seleccionen de manera libre y en base a sus estatutos, las candidatas y candidatos que van a postular. Y esta 
semana, el martes pues, se decidirá. Si alguna luz se arroja sobre el caso, son las decisiones que ya Morena ha 
tomado en dos de las quince entidades. En Campeche y en Baja California. Y ambas son para mujer. En Querétaro, 
este mismo partido abrió el registro tanto a mujeres como a varones. Esta semana tendrán caminando ese proceso 
interno. Pero… antes de la definición del TEPJF, ¿quiénes son los que, ahora mismo, están en boca de la clase 
política y dichos por los aspirantes –y están en su derecho de decirlo– que sí buscan la candidatura a gobernador? 
En el PAN: Este partido el resolutivo viene vía designación de su Consejo Político Estatal. Y según lo hasta ahora 
dicho, “en el PAN de Querétaro no hay otra definición más que la de Mauricio Kuri González”. Esta no es desde 
luego nueva, sino que se dejó ver desde hace por lo menos un año. Guanajuato registro ayer varón. En Morena: Con 
el proceso interno corriendo, de los trece registrados en el CEN por Querétaro, los que más probabilidades tienen 
de formar la cuarteta para la consulta, son Celia Maya, Beatriz Robles, Gilberto Herrera y Juan José Jiménez. De 
estos saldrá seguramente el candidat@ para gobernador. Y no pasa de una semana para que se tome la decisión. Y 
la dará –ya se ve– el CEN. PRI: Este partido también tiene ya las fechas encima. El 28 de este mes –sí, el día de los 
Santos Inocentes– podría salir la convocatoria para las posiciones electorales, porque en enero deberán de definir 
candidaturas todas. El 14 de ese mes, en el IEEQ se reciben las solicitudes de coalición por los partidos políticos y 
las resoluciones las dará el Consejo General el 24 de ese mes. O antes. Como aspirantes  a la gubernatura –antes del 
TEPJF– están el diputado Hugo Cabrera Ruiz, el Lic. Ernesto Luque Hudson y el Lic. Paul Ospital. La decisión no 
tarda, toda vez que se aclare la del Tribunal Federal. Por si se ocupa, podría ser la diputada Mary Alemán, quien 
tome el lugar del varón. Entonces, a esperar. Partido Verde: Aquí se tiene a la vista una mujer. O bien, se suma en 
alianza al PAN. Querétaro Independiente: Este partido saca la solicitud de registro entre el 8 y el 10 de enero, el 13 
define procedencia, el 14 inicia precampañas y el 8 de febrero en sesión del Consejo General, da a conocer 
candidaturas. Es posible que este partido y para la gubernatura, vaya en alianza con el PAN. FSM: Ayer mismo, este 
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partido definió en la capital del país, que para los 300 distritos electorales federales, vayan mujeres, pero un 
queretano –cuyo nombre tal vez le suene– José Luis Aguilera Rico, declinó –por lo ahí resuelto – no ir a la federal, 
pero va a contienda local, ya sea al distrito primero o al cuarto, pero a la par va sembrado a una posición pluri 
como diputado. En el caso de su candidato a gobernador, sigue en el aire. Indefinido personalmente Juan Carlos 
Martínez  para dar paso a cualquier otro proyecto de FSM. Redes Sociales Progresistas: No define proyecto para la 
gubernatura, aun cuando el capítulo Jesús Rodríguez sigue metido en esa posibilidad. PRD, PES, MC y PT: Estos 
partidos, sin definiciones propias aún. Definirían posibles alianzas. Todo esto es lo que los partidos tienen más o 
menos en firme. Habría que esperar cómo quedan todos estos nombres –y todos son todos– después de lo que 
resuelva el TEPJF. Aguas.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/los-candidatos-antes-del-tepjf/ 
 
BUSCAN OCHO IR POR LA VÍA INDEPENDIENTE 
Por Zulema López 
Sumas ocho las manifestaciones de intención presentadas por quienes desean tener la oportunidad de buscar el 
respaldo ciudadano para contender por algún cargo de elección popular por la vía independiente. Una 
manifestación de intención se presentó en la Junta local del INE para contender por una diputación federal a través 
de una candidatura independiente, mientras que el IEEQ ha recibido 7. (…) (EUQ 2) 
 
CONOCE A QUIENES MANIFESTARON SU INTENCIÓN DE LOGRAR CANDIDATURA INDEPENDIENTE EN TU 
MUNICIPIO 
Por Valentín Ruíz 
Debido a que el tiempo se agota para quienes tengan interés de contender por una candidatura independiente en 
el proceso electoral 2020-2021, ahora se conoce a hombres y mujeres que han presentado hasta ahora, su 
manifestación de intención de registrarse por dicha vía. DE manera oficial, se supo que a los Ayuntamientos 
solicitaron ya su intención Toño Mejía Lita en Tequisquiapan; Saúl Morales Morales en Corregidora; Juan Antonio 
Torres Balderas en Arroyo Seco y en Pinal de Amoles Alfredo Aguilar Velázquez (…) Por otro lado, se rumora de las 
candidaturas independientes a la alcaldía de San Juan del Río en la figura de Raúl Zúñiga Chávez; a la diputación 
local por el 9° Distrito electoral, Juan Manuel López Guillermoprieto y al Distrito 10 León de la Cruz Sánchez, 
quienes de un momento a otro habrán de cumplir con los lineamientos que el IEEQ establece, pues este primer 
momento se estará cerrando en el último minuto del día 15 de diciembre.  
 
http://vozimparcial.com.mx/2020/12/13/conoce-a-quienes-manifestaron-su-intencion-de-lograr-candidatura-
independiente-en-tu-municipio/91344/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
ALGUNOS RETOS ELECTORALES PARA QUERÉTARO 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Estamos ya en pleno proceso electoral local. Iniciado en octubre, si bien aún no es tan notorio para todas las 
personas, pues no han iniciado ni las precampañas (en caso de que lleguen a presentarse) y las campañas. 
Pero tendremos una elección muy importante. Se renuevan todos los cargos locales que son sujetos a la 
aprobación popular. Frente a esto, vislumbro algunos retos que quiero compartir, partiendo de la base de que reto 
no es igual a problema, sino a un tema que debe atenderse de manera especial, dada su importancia. Por favor, 
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toma estas ideas como meras intuiciones, que puedes aceptar e incorporar a tu visión, o rechazar y sustituir por 
otras. 1.- VOTO DESDE EL EXTRANJERO: por primera vez se abre la posibilidad para que las queretanas y los 
queretanos voten desde el extranjero para la elección de la gubernatura. Esta situación, que implica reconocer el 
derecho de participar en política local a aquella ciudadanía que no se ha desligado de su terruño (esas personas 
que siguen en el chat de la familia, que mandan dinero para las fiestas del santo o la virgen de su lugar, o para la 
operación de un familiar) deberá materializarse con actos que las y los migrantes realicen, como el darse de alta 
ante el INE para votar desde el extranjero, solicitar su boleta para el voto postal o su autorización para el voto 
electrónico, y efectivamente realizarlo. Para los partidos es un reto por que implica encontrar la manera de 
comunicarse con esas comunidades en otros países, pero también implica el incorporar sus reclamos o 
necesidades en la plataforma electoral que presenten. 2.- CUOTA PARA LOS PUEBLOS Y COMUNIDADES 
INDÍGENAS: con la nueva Ley electoral se garantiza la participación de personas de origen indígena en la 
Legislatura así como en los municipios en que los pueblos originarios son mayoría. Pero para acreditar tal calidad, 
las personas que pretendan ser postuladas dentro de la cuota, deberán demostrar su pertenencia a dichos grupos, 
para lo que no bastará su mera declaración, sino que requerirán el reconocimiento de alguna autoridad comunal. 
En cada comunidad, la autoridad puede ser distinta, y veremos la manera en que se logra, en la realidad, obtener 
las constancias de pertenencia o reconocimiento, y la judicialización tanto de esos casos como de aquellos en que 
se niegue el reconocimiento. 3.- URNAS ELECTRÓNICAS: ya utilizadas en las elecciones de este año, en Hidalgo y 
Coahuila, es de esperarse que el INE apruebe su uso, limitado, en algunas casillas en nuestro estado. Habrá que ver 
si los modelos que se usan son los de la propia autoridad federal, las urnas de Coahuila o las de Jalisco. Cualquiera 
de estas han probado su confiabilidad, por lo que el reto radica, más que en su óptimo funcionamiento, en la buena 
recepción del electorado, para lo que será importante una adecuada comunicación de la forma en que funcionarán 
y las características que garantizan su utilización. 4.-RETOS DE LA PANDEMIA: todo apunta a que tanto las 
precampañas como las campañas se realizarán todavía en pandemia, aunque idealmente ya se estaría aplicando 
alguna de las vacunas en proceso de autorización. Esta circunstancia seguramente provocará que buena parte de 
los actos de campaña pasen a realizarse al Internet, pero desde luego no todos ni en todos los casos; así, los actos 
presenciales tales como marchas, mítines o visitas domiciliarias, deberán realizarse siguiendo las medidas de 
salud. En este año, tanto los órganos electorales de Coahuila como de Hidalgo, además del INE, emitieron reglas y 
recomendaciones para realizar los actos de campaña con medidas de prevención, desde luego apoyados en las 
indicaciones de las autoridades de salud. Las campañas no pueden convertirse en foco de infección ni de 
crecimiento del número de contagios. A todo lo demás debe sumarse los asuntos ya conocidos, como el adecuado 
funcionamiento de los órganos electorales, del Programa de Resultados Electorales Preliminares, así como el 
comportamiento de partidos, coaliciones y candidaturas. Organizar elecciones nunca es fácil. Sin embargo, en 
Querétaro tenemos una ciudadanía participativa y vigilante, así como órganos electorales administrativos y 
judiciales integrados por personas capaces, conocedoras no sólo de la materia, sino de la importancia de que las 
cosas se hagan bien. Que los retos sean eso, temas a atender, y no problemas que luego se conviertan en dolores. 
(ELL) 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
«APOSTAR POR EL PAN, LA MEJOR ALTERNATIVA PARA FORTALECER EL SISTEMA DE CONTRAPESOS»: 
DORANTES 
Por  José Antonio Gurrea C. 
Más allá de los candidatos que postulen otros partidos en Querétaro, para Agustín Dorantes Lámbarri, dirigente 
estatal del PAN, Acción Nacional debe pensar en Acción Nacional, pues, asegura, los ciudadanos van a calificar al 
blanquiazul por los resultados que tengan sus gobiernos. En este sentido, se muestra confiado de que si su partido 
hace lo que le que le corresponde como gobierno, “va a ser muy fácil que los ciudadanos vuelvan a confiar en 
nosotros”. En entrevista con EnLaLupa.com, el también diputado local admite que le gustaría ocupar un cargo en 
un eventual gobierno de Mauricio Kuri, acepta que en 2021 el enemigo a vencer es Morena y sobre un posible 
acuerdo con el PRI, revela que hay “una alianza de ciudadanos, de actores relevantes y personajes de peso”, 
incluidos varios priístas –no sólo en Querétaro sino en todo el país–, que creen que la mejor alternativa para 
fortalecer el sistema de contrapesos en los poderes Legislativo y Ejecutivo federal es apostar por el PAN. (ELL) 
 
PRI  
 
“MÁS DE 20 VECES HAN MATADO AL PRI Y EN TODAS SE HA PUESTO DE PIE”: OSPITAL 
Por Santos Mendieta 
Después de una ríspida batalla jurídica por la dirigencia estatal del PRI y ante un pronóstico que coloca al tricolor 
en tercer lugar en las preferencias electorales en Querétaro, el líder estatal de este instituto político, Paul Ospital 
Carrera, asegura que en sus 18 años de militancia, le han dado 20 actas de defunción del PRI, partido que, sin 
embargo, se ha puesto de pie y ha vuelto a ganar. En entrevista con EnLaLupa.com, Paul Ospital Carrera habla 
sobre la reestructuración del priísmo queretano, la definición de candidaturas, las posibles alianzas y el “ejército 
digital” que se está conformando para emocionar al electorado queretano. (ELL) 
 
PVEM 
 
EN 2021, BUSCARÁ PARTIDO VERDE VOTACIÓN HISTÓRICA EN QUERÉTARO: RICARDO ASTUDILLO 
Por Santos Mendieta 
Con un frente común en torno a la figura de Adolfo Ríos, personajes como Juan Guzmán y una mujer encabezando 
la candidatura a la gubernatura del estado, el Partido Verde en Querétaro llega a la elección de 2021 con la 
convicción de lograr una votación histórica para ese instituto político. En entrevista para EnLaLupa.com, Ricardo 
Astudillo Suárez habla sobre las estrategias innovadoras que está preparando para esta contienda electoral, así 
como de los perfiles que habrán de contender bajo el escudo del Partido Verde. (ELL) 
 
MORENA 
 
“LA 4T ESTÁ EN EL ÁNIMO DE LA GENTE”: JESÚS MÉNDEZ 
Por Santos Mendieta 
A dos años de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el partido Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en Querétaro subraya que la denominada Cuarta Transformación está en el ánimo de la gente; 

http://enlalupa.com,/
http://enlalupa.com/
http://enlalupa.com,/
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sin embargo, también reconocen que “no tener todas” con ellos, por lo cual es necesario llegar aún más a la 
sensibilidad de la ciudadanía. En entrevista con EnLaLupa.com, Jesús Méndez, secretario general de Morena en 
funciones de presidente en Querétaro, habló sobre el proceso electoral en curso, el perfil de los candidatos y 
candidatas de Morena y las posibles alianzas con otros institutos políticos en los próximos comicios. (ELL) 
 
QI 
 
ANALIZA QUERÉTARO INDEPENDIENTE CANDIDATURA COMÚN CON KURI: CONNIE HERRERA 
Por Santos Mendieta 
Después de la histórica elección de 2018 donde lograron una posición en el Congreso del Estado y algunas 
regidurías en ayuntamientos, Querétaro Independiente avizora en los comicios del 2021 la oportunidad de 
consolidarse y obtener más espacios de representación popular. En entrevista con EnLaLupa.com, la diputada 
Connie Herrera, líder estatal de Querétaro Independiente, presume ser la única fuerza política local votada en la 
entidad y destaca las coincidencias con el senador Mauricio Kuri González, con quien se evalúa una eventual 
candidatura común. (ELL) 
 
PES 
 
DIPUTADO DEL PES APOYARÁ LA CANDIDATURA DE ADOLFO RÍOS 
Por Leticia Jaramillo 
El diputado Ricardo Caballero Gonzáles de la fracción del PES en el Congreso del estado, considera muy 
aventurado y prematuro hablar de una candidatura para su persona en este momento, ya que no cuento con un 
partido, después de haber desaparecido el PES y porque no está afiliado al PES (nuevo). Por lo cual seguirá 
apoyando la futura candidatura de Adolfo Ríos hacia donde él decida postularse en beneficio de la gente, puede ser 
para la presidencia municipal de Querétaro o para la gubernatura del estado. (N 6) 
 
FSM 
 
«FUERZA POR MÉXICO VA A UNA COMPETENCIA IGUAL, PERO CON RECURSOS DIFERENTES”: AGUILERA 
ORTIZ, 
Con perfiles heredados del extinto partido Convergencia, Fuerza por México, representado en Querétaro por José 
Luis Aguilera Ortiz, le apuesta a una mezcla de experiencia y juventud para contender en el proceso electoral del 
2021. En entrevista con EnLaLupa.com, José Luis Aguilera Ortiz habla de la definición de candidatos y la 
inequidad existente entre los partidos tradicionales y los de reciente creación. (ELL) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EXIGE UAQ RESTAURAR APOYO DE TRANSPORTE  
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) consideró inadecuado y preocupante la suspensión del subsidio a la 
tarifa preferente de Qrobús para estudiantes por las clases a distancia, ya que demuestran desconocimiento de la 
secretaría de Desarrollo Social de las labores de la comunidad estudiantil, porque continúa la movilidad por 
prácticas y servicio social. (DQ principal) 
 
 

http://enlalupa.com/
http://enlalupa.com/
http://enlalupa.com/
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N: MORTAL CAÍDA 
Un repartidor de la plataforma digital Rappi, perdió la vida al caer de su motocicleta de un nivel a otro, a una altura 
de unos 10 metros, cuando circulaba sobre el puente vehicular  del boulevard Bernardo Quintana y la avenida 
Constituyentes en dirección a la colonia Milenio. (N principal) 
 
AM: INSTAN A GOBIERNO A REACTIVAR SUBSIDIO PARA UNIVERSITARIOS 
Este martes, en punto de las 11:00 horas, los integrantes de la Federación de Estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Querétaro citaron a autoridades de la Secretaría de Desarrollo Social, la Secretaría de Educación, la 
Secretaría de la Juventud así como del Instituto Queretano del Transporte y la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable, con el propósito de generar una mesa de diálogo para externar la necesidad de reactivación del 
subsidio para el transporte público. 
El presidente de la Federación, Emmanuel Contreras, destacó que la cita es en el Auditorio Fernando Díaz Ramírez 
de la UAQ. (AM principal) 
 
PA: SUBEN 10% DELITOS EN QUERÉTARO 
Aumentaron 10 por ciento los delitos en Querétaro -más de 36 mil en 2019- y nuestro estado se coloca en el octavo 
lugar nacional de víctimas, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad 
Pública 2020 dada a conocer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). La ENVIPE permite medir 
la tasa de delitos en población de 18 años o más en 2019, siendo el fraude el más frecuente en el caso de la entidad. 
(PA principal) 
 
EUQ: VÍCTIMAS DE ACTOS DE CORRUPCIÓN CRECIERON 3.9 % 
Inegi: 84.5 % no denunciaron en el estado. Aumentó problemas en 25 de 32 entidades. (EUQ principal) 
 
CQRO: EL REY DE LA LIGA. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EL PAGO DE LAS JUBILACIONES NO PONE EN RIESGO LAS FINANZAS ESTATALES 
Por Leticia Jaramillo 
El presupuesto de 814.4 millones de pesos que se destinará el próximo año al pago de pensiones de los 
trabajadores al servicio de los Poderes del estado, no pone en riesgo las finanzas estatales, aseguró el diputado 
Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso local, quien agregó 
que tan es así, que con estos recursos se podrá sacar adelante ese compromiso. (N 6) 
 
 
MADRUGARON A UAQ EN EL PRESUPUESTO: FERNANDO ISLAS 
La aprobación del Presupuesto de Egresos 2021 fue un madruguete legislativo que contempla gastos superfluos y 
designaciones poco transparentes, pero sobre todo que atenta contra la Universidad Autónoma de Querétaro, 
afirmó el Diputado por Morena Fernando Islas Blas “Nando”. Nando Islas aseguró que desde hace cinco años no se 
ha cumplido la promesa de un presupuesto justo y suficiente para la máxima casa de estudios y “vemos que 
nuevamente Gobierno del Estado no le otorga el presupuesto en el llamado  peso a peso, siendo la única institución 
de educación superior que no esté recibiendo este apoyo en la entidad”. (PA) 
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ANALIZA DDHQ “LEY GARROTE” 
Por Paulina Rosales 
Tras el rechazo de colectivos feministas a la Ley Garrote, por señalar que busca criminalizar la protesta social, la 
Defensoría del Estado de Querétaro dio a conocer que, se analizan estas reformas, aprobadas para combatir la 
pandemia del Covid-19. Fue a finales de octubre, cuando los diputados locales aprobaron por segunda ocasión, 
diversas modificaciones del Código Penal del Estado y que contemplan sanciones a quien incumpla las medidas 
sanitarias, o bien, que convoque, organice, promueva o difunda la ejecución de saqueos y daños a establecimientos, 
entre otras acciones. (DQ) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO REGISTRA 27 MIL 1 CASOS DE COVID-19 
Por Cecilia Conde 
El estado llegó a los 27 mil 1 contagios, ya que se reportaron 294 casos nuevos en un solo día; además de doce 
defunciones- entre las que está una mujer de 23 años con comorbilidades- con lo que suman mil 794 personas que 
han fallecido. Las víctimas fueron seis mujeres de 23, 55, 55, 75, 67, y 73 años de edad; así como seis hombres de 
83, 57, 79, 59, 64, y 68 años. Mientras que los 294 casos nuevos son 167 mujeres y 127 hombres. (DQ) 
 
AUMENTA 80 PESOS LA BECA BIENESTAR  
Por Verónica Ruiz 
Los programas impulsados por el Gobierno de México, para el bienestar de las personas adultas mayores y 
personas con discapacidad, tendrán un incremento de 40 pesos mensuales, al pasar de 2 mil 620 a 2 mil 700 pesos 
bimestrales por beneficiario, a partir del próximo año. En un comunicado, la delegada estatal de Programas para el 
Desarrollo, Rocío Peniche Vera, consideró esta medida como un avance significativo, toda vez que de 2018 a la 
fecha el monto se duplicó para ir atendiendo la deuda que se tiene con los sectores más sensibles del país. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO.  
*ORIHUELA DE REGRESO. *NAVA, “ACERCÁNDOTE”. *IQT SERÁ TEMA EN 2021. Los programas municipales de 
complemento no serían necesarios si el sistema de transporte público, ese que le toca supervisar al Instituto 
Queretano, realmente funcionara. Pese a los avances intermitentes en la modernización, es un hecho que la 
movilidad (y la seguridad pública) será de nuevo un factor electoral en el 2021 en la lucha por la gubernatura y las 
alcaldías metropolitanas. Porque al IQT que dirige Enrique Abedrop hace rato que se le amontonaron los 
pendientes: lentitud en el Qrobús, el caos de los suburbanos, la mentira del uso “obligatorio” del taxímetro, los 
taxis chatarra con sus malos choferes, las aplicaciones ejecutivas y la ley de la selva en la Terminal de Autobuses, 
etcétera, etcétera... Aunque Querétaro sea dinámico, moderno, limpio y muchas cosas buenas más, en el transporte 
adolece de inoperancia. “ACERCÁNDOTE”. Luis Nava identificó bien la necesidad popular de movilidad al crear el 
programa “Acercándote”, para dar un servicio en la zona de la ciudad con mayor conflicto para el traslado de 
personas a causa de la pandemia. De paso le dio un nuevo uso a 20 autobuses del parque vehicular del transporte 
escolar gratuito y que, sin clases presenciales, estaba subutilizado solo con el servicio gratuito para personal 
médico. Localizó una extensa zona en la delegación Félix Osores Sotomayor. Ahí , con sus técnicos en Movilidad, 
trazó 6 rutas de autobús que de manera gratuita moverán a una amplia población de queretanos que, por 
diversidad de circunstancias, le sufren mucho para trasladarse. ESTRENO. “Acercándote” funciona desde hoy a las 
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6 de la mañana y hasta que los efectos de la pandemia se reduzcan sustancialmente, siempre de forma gratuita. 
Una de las rutas cubrirá la zona de la colonia Casa Blanca, por Constituyentes, y las restantes cinco recorrerán 
diferentes colonias del rumbo de la Avenida de la Luz. Junto con otros planes que ha creado Nava para atender la 
contingencia, como Médico en tu Calle, el de empleo temporal o las comidas en caliente, éste para transporte 
alternativo apunta a ser exitoso por ser de servicio directo a la ciudadanía. AVE DE TEMPESTADES. Está de 
regreso en Tequisquiapan el polémico ex alcalde Raúl Orihuela González, quien desde hace años da más de qué 
hablar por sus escándalos que por su desempeño las 2 veces que estuvo al frente del Municipio, y vuelve para 
competir por un cargo público. El ex alcalde el año pasado conmocionó a las redes sociales por contraer 
matrimonio y estuvo fuera largo tiempo, presuntamente huyendo del escándalo, pero ya anda buscando 
acercamiento con algún valiente partido que lo quiera impulsar para ir por una diputación, local o federal, ya que 
para presidente municipal está “muy quemado”. COPERACHA. Ni para el pago de teléfonos, así se encuentran 
algunas delegaciones federales en Querétaro debido a que la 4T las tiene en austeridad profunda. Este manejo de 
los recursos a las dependencias las tiene más que preocupadas, pues a 2 años del gobierno federal nada más no 
ven claridad ni rumbo. ¡Urge la coperacha! ULTRADERECHA “INDEPENDIENTE”. Tras una larga racha de 
confrontaciones, Elsa Méndez decidió ya no pedir favor a ningún partido para ir en la boleta el año próximo y 
competirá por la vía “independiente”. Polémica, la autodenominada legisladora “de ultraderecha” buscará seguir 
con su agenda “a favor de la familia”, un tema que hasta los panistas más duros ya tienen olvidado, para recoger a 
la clientela más radical del PAN, donde aún opera su esposo Juan Barrios, alias “El Diputado 26”. DÍAS DE 
CAMBIOS. Hasta el momento el único integrante del gabinete estatal que se ha separado del cargo es Tonatiuh 
Cervantes Curiel, y no para participar en el proceso electoral sino para suplir a Apolinar Casillas en la capital. Pero 
en los próximos días se esperan sorpresas de cara a las elecciones. CINTURÓN APRETADO. Esta semana se prevé 
que los integrantes del H. Ayuntamiento de Querétaro aprueben el proyecto de Presupuesto de Egresos para 2021, 
donde tras los recortes de recursos federales se prevén algunos ajustes, como el congelamiento de plazas, 
disminución de recursos para obra pública y cancelación de programas no prioritarios. No obstante, seguirán 
siendo prioridad administrativa los temas de seguridad pública y servicios públicos municipales. (DQ) 
 
DESDE LA IZQUIERDA | VAMOS A UNA ELECCIÓN DIFERENTE  
Por Ulises Gómez de la Rosa 
Cada elección qué pasa decimos que será la madre de todas las batallas, sin embrago la que viene si definirá el 
rumbo que habrá de tomar el país en un parteaguas ideológico, económico, social, cultural y político. Este proceso 
electoral tendrá coyunturas muy diferentes a anteriores elecciones; de entrada tendrá el desgaste en el ejercicio de 
gobierno, tanto estatal como nacional, los cuales han sufrido los embates de todo tipo de grupos de poder que no 
coinciden con los modos y las formas de gobernar. Los escenarios previstos para Querétaro han querido ser 
encuadrados a una elección de un solo binomio entre PAN y Morena, sin tomar en cuenta los diferentes factores 
que influyen en un proceso tan complicado como el que viene. Nada más equivocado, sería una mala interpretación 
que solo abona a una polarización de la sociedad; este escenario mantendría al vilo a los dos partidos y bajo esta 
circunstancia cualquiera de los dos podría ganar en el último momento. No es que otros partidos no participen del 
proceso, lo que orillaría a esta situación es que las demás fuerzas políticas procesen candidaturas de bajo perfil 
para no competir realmente o sean partícipes de una alianza formal o de facto, coalición o candidatura común para 
sobrevivir. La dispersión del voto es otro factor, serán 10 partidos nacionales y uno local los que compitan, éste 
panorama es confuso para el ciudadano y se experimentará una fragmentación del voto que se diluirá en pequeños 
porcentajes de votación, bajo este escenario el resultado favorecerá a la votación dura de los supuestos partidos 
grandes. Estrategia y movilización serán los elementos sobre los cuales caminará la elección, los partidos tendrán 
que empujar para que el voto no se concentre solo en dos bloques, como se dibuja a nivel nacional con Morena-
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PVEM-PT y por el otro lado PAN-PRI-PRD, sin que estas bajen a nivel local. Ambas son antinatura y solo reflejan un 
pragmatismo por el mando de la nación sin ningún soporte ideológico, con el único fin de aferrase al poder, 
mantener control sobre la Cámara de Diputados y extenderse a los estados, o la segunda, ganar espacios que le 
permitan truncar el proyecto de López Obrador generando un bloque opositor que controle el presupuesto 
nacional. En lo local se avisora una tercera vía construida con partidos de más afinidad ideológica o asumida por 
un solo partido como una alternativa seria; sería muy peligroso para la democracia que solo la dupla PAN-Morena 
jugara en la elección, alimentando la loca teoría de que solo debería de haber dos opciones, bajo el discurso 
tramposo de que todos se agrupan en conservadores o liberales. Los partidos nuevos es la opción existente, el 
resultado sería impactado de forma diferente, las coyunturas estarían presentes durante todo el proceso y las 
posibilidades de cambiar el resultado final serían muy altas. (DQ 10) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PENSIONES PARA ADULTOS MAYORES Y DISCAPACITADOS AUMENTARÁN 80 PESOS. Las pensiones que entrega 
el Gobierno de México a las personas adultas mayores y con discapacidad aumentarán 80 pesos, por lo que, de 2 
mil 620 pesos, pasarán a 2 mil 700 pesos bimestrales por beneficiario, a partir del siguiente año, informó la 
Secretaría de Bienestar en Querétaro, por medio de un boletín de prensa. En el comunicado, la dependencia federal 
señaló que la delegada estatal de Programas para el Desarrollo, Rocío Peniche Vera, consideró esta medida como 
un avance muy significativo, toda vez que de 2018 a la fecha el monto se duplicó para ir atendiendo la deuda que se 
tiene con los sectores más sensibles del país. Asimismo dio a conocer que actualmente más de 128 mil queretanos 
ya cuentan con su pensión universal para el bienestar, correspondiente al último bimestre del año, es decir, 
noviembre-diciembre, con lo que ha concluido este operativo de entrega a los beneficiarios en la entidad. 
ENTREGAN EQUIPO Y ESTÍMULOS A POLICÍAS DE TEQUISQUIAPAN. Con recursos provenientes del “Programa de 
Fortalecimiento para la Seguridad” (Fortaseg), la Secretaría de Seguridad Pública del municipio de Tequisquiapan, 
Protección Civil y auxiliares recibieron tres camionetas pick-up, dos vehículos sedan, 19 estímulos económicos a 
auxiliares y protección civil, uniformes como camisola, chamarra, bota táctica, gorra, casco balístico, pantalón y 
zapatos, además de una camioneta pick-up en donación. Lo anterior fue entregado en un evento encabezado por el 
presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira, en el cual estuvo presente el titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, Juan Marcos Granados Torres, quien destacó que el estado de Querétaro resalta como una de 
las entidades con mejores índices de seguridad, de acuerdo con cifras publicadas por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía. HOY ARRANCA “ACERCÁNDOTE”, PARA ACERCAR PERSONAS AL TRANSPORTE PÚBLICO. 
A partir de este lunes, el municipio de Querétaro, a través del programa “Acercándote”, ofrecerá transporte 
gratuito para que los habitantes de 50 colonias de las zonas norponiente y centro de la capital puedan acercarse a 
los ejes estructurantes del sistema Qrobús, lo que les permitirá tener conectividad con el transporte público. 
(CQRO) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
TRASCENDIDOS QUE HUELEN A AZUFRE. Durante la tarde del pasado sábado 12 de diciembre, algunos medios 
locales ,aseguraron que había “humo blanco” en el complejo de Insurgentes norte, donde  el otrora partidazo 
resguarda su sede nacional ; Sandra Albarrán de Calzada ,era el nombre de la ungida para contender por la 
gubernatura  del estado de Querétaro ; las reacciones de propios y extraños no se hicieron esperar , no era para 
menos , su presencia cambia todo, la  candidatura testimonial del  PRI ya no lo sería tanto , si bien, a la señora no le 
alcanza para ganar , porque no le alcanza , si le da  para competir y rebasar al segundo lugar  que hoy ocupa 
MORENA con cualquiera de sus probables candidatos . He de confesar aquí entre nos “y sin que nadie se entere”, 
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que no aguanté y consulté diversas fuentes priistas cercanas al CEN y muy cercanas a la familia Calzada Albarrán, 
lo único que me pudieron confirmar es que en el estado el PRI abandera mujer para cubrir la cuota de género 
impuesta por el INE, de lo otro lo están pensando, y como dirían los clásicos tricolores: Ni la encartan ni la 
descartan, sino todo lo contrario y acatarán la decisión del partido. Lo que no podemos dejar de lado y tómelo con 
las reservas del caso, es la sobre reacción del diputado local Hugo Cabrera Ruiz, quien de inmediato desconoció los 
hechos y hasta amaga con echar pleito, lo cual, mi querido lector únicamente confirma rumores e inmadurez del 
legislador que seguramente está tirándole a la grande para sacar reintegro. No quiero adelantar vísperas, pero 
últimamente se ha mencionado mucho el nombre de Sandra Albarrán, incluso con MORENA, no es gratuito, alguien 
lo está operando y algo se gesta, nadie aparece en el imaginario político por obra y gracia del Espíritu Santo, nadie, 
ni en los cónclaves papales; por lo pronto, no queda más que esperar la decisión del CEN para ver qué distinguida 
priista será la abanderada y ver si Hugo Cabrera cumple su palabra de renunciar a su militancia si no le toca. 
¿Quién será ese jicotillo que anda en pos de doña Sandra? ESQUINA BAJAN. Quien ya se bajó del tren, es el super 
empresario, cuasi dios y ultra archi mega millonario, Juan Carlos Martínez, el brabucón personaje que se decía 
dueño y señor del feudo de Pedro Haces en el estado, ya dijo que siempre no, pues tiene que invertir en el proyecto 
y ya se dio cuenta que con un escaso .02% de conocimiento no tiene posibilidad alguna, sé que me dirá: ¿Entonces 
por qué le dedicas tiempo si es intrascendente? Le explico: La verdad es que como persona y actor político es 
parvo, pero no podía dejar de mencionar que este nobel político de postín ya traía de operador de campaña al viejo 
conocido de todos: Don Juan Carlos Espinoza Larracoechea, ¿Le suena el nombre? Si, entonces sabrá que  es el 
mismo que le dio el “beso del diablo”  hace tres años al portero de cristo, el mismo, que a principios de año se 
pavoneaba  por los cafés de la ciudad como el próximo secretario de gobierno estatal en la administración del Dr. 
Nieto Castillo e invitaba con tono solemne a sus oficinas en el Condominio Querétaro , ese mero es el Ches, que otra 
vez se quedó con un palmo de narices y ahora hasta se inventa narrativas épicas de que lo buscan del equipo de 
Kuri pero él no acepta ¡Pamplinas! Ahí ni quien lo fume es más regalado es caro, no vaya a ser que se acerque y 
pase lo imposible en el proyecto azul. Lo no tan rescatable del caso, pero no menos importante, es que la salida de 
Martínez deja la puerta abierta de par en par para que otros viejos conocidos de la política queretana hagan de las 
suyas, si está pensando en los “necios Aguilera” y su fiel escudero Iván Nieto, le atinó, estos pequeños trúhanes, sin 
hacer ruido y “tragando camote” volvieron a hacerse de franquicia, “haiga sido como haiga sido” y a pesar hasta de 
ellos, los veremos una vez más activos. La moraleja de esta historia es:  No andes de facilote, porque te come el 
zopilote. EN MORENA SI NO SE GANA, SE ARREBATA. Luego de la romería que resultó la  inscripción de 
precandidatos al gobierno del estado en el partido del presidente , Mario Delgado ya tiene una estrategia bien 
definida  de control de daños , primero alargará la designación hasta febrero  que es lo que legalmente tiene 
permitido  para jugar con el tema de la famosa encuesta; que dicho sea de paso, va a ganar quien tenga que ganar 
,de acuerdo al género que más convenga al proyecto nacional , así de fácil, pragmatismo puro , al carajo las utopías 
bonóbicas que se gestan en Querétaro ;lo cual ,no garantiza ni por mucho un proceso terso , por el contrario habrá  
todo tipo de ataques y descalificaciones , no tenga duda; por cierto y sin afán de desanimar a nadie, la mayor 
muestra de que aquí no está definido nada  son las designaciones de Campeche ,Sonora  y Baja California, donde 
desde Palacio Nacional se dio el manotazo para nombrar “Coordinadores de la defensa de la 4T”- Se ha 
preguntado: ¿Por qué la mayoría de los partidos a excepción de Acción Nacional ven a Querétaro como un estado 
comodín? Son señales y en política nada es casualidad. LENGUAS VIPERINAS. Como no entendió la segunda 
oportunidad que le dio la 4T para recomponer su camino e irse a su casa, al pseudo senador de las 3 Jotas le puede 
llegar su pavo antes de navidad y no es por que tenga posibilidad alguna de ser abanderado al gobierno del estado, 
para nada, es por vivales y atascado. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi 
créanle a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
LISTA ENCUESTA DE MORENA PARA QUERÉTARO. En horas se dará a Gilberto Herrera como ganador para 
nuestro estado. Sin control el contagiadero de Covid en Querétaro: casi 27 mil contagios. Cumple la rectora Tere 
García Gasca última voluntad de Ramírez Álvarez. Vinculado a proceso ex presidente de Corregidora, Carmelo 
Mendieta. Y ganador  es… Será en las próximas horas cuando se conozca el resultado de la encuesta levantada por 
Morena para conocer el nombre quien será su candidato a gobernador en Querétaro. Le puedo adelantar que 
podría ser entre hoy y mañana cuando se dé el nombre de Gilberto Herrera Ruiz como el ganador del 
sondeo. Luego vendrá un periodo difícil, de negociaciones, en el que el ex rector de la UAQ deberá diseñar las listas 
de los candidatos a presidentes municipales y diputados locales, cuyos aspirantes deberán registrarse en los 
últimos días de diciembre. Y a partir de enero deberá conocerse el equipo de campaña que habrá de apoyar a 
Herrera Ruiz durante los intensos meses que culminarán el 6 de junio, cuando se vote para renovar 15 
gubernaturas, incluida la que dejará Francisco Domínguez Servién. En las últimas horas, Morena ha anunciado sus 
candidatos en Baja California, donde irá con Marina del Pilar Ávila Olmeda; Baja California Sur, Víctor Castro; 
Layda Sansores, Campeche y Clara Luz Flores  para Nuevo León. Claro, Alfonso Durazo está amarrado en 
Sonora. Respecto a los criterios de paridad, aprobados por el Instituto Nacional Electoral, aplicables para las 15 
elecciones de gubernatura y que obligan a los partidos políticos a postular al menos a siete mujeres en los estados 
con renovación de gobiernos estatales en 2021, podría ser este esta misma semana cuando el Tribunal Federal 
Electoral se pronuncie sobre el tema y ya se adelanta una votación en contra de tal medida, misma que fue 
impugnada por el PAN y Morena. Pero más allá de lo que se resuelva en el Trife, en Querétaro la decisión de 
Morena es que vaya Gilberto Herrera. Eso, como ya se ha visto, no gustó nada en Palacio de la Corregidora, desde 
donde han enfilado sus baterías contra el mayor rival político de Domínguez Servién.  No es un tema menor. Los 
panistas saben que si Herrera Ruiz llega al gobierno estatal, podría haber más de un funcionario que pisaría la 
cárcel, pues la corrupción y opacidad de la actual administración es un tema ampliamente documentado por 
PLAZA DE ARMAS y sustentado en documentos oficiales. Quizá por ello, desde Acción Nacional han abierto la 
chequera para llevarse a varios operadores políticos del PRI: Desde líderes de colonias, pasando por voceros y 
hasta “cuadros distinguidos”.  No hay límite económico.  Pero las dificultades de Acción Nacional van más allá de 
este tema. Hay serias dudas entre algunos operadores de tierra, quienes ven riesgos, porque a diferencia de otros 
años, ahora los delitos electorales serán penados con cárcel, incluyendo la utilización de recursos públicos para tal 
fin, como advirtió el presidente Andrés Manuel López Obrador en la única Mañanera de Querétaro, la de la mirada 
matona. De hecho, Morena prepara un plan nacional para cazar mapaches antes y durante el proceso electoral.  
Buscan judicializarlo y detener a los compradores de votos. Para tal fin, los morenistas le han puesto marcaje 
personal a Agustín Dorantes y su equipo de trabajo. Será la madre de todas las batallas. Por lo pronto, en las 
oficinas de Herrera Ruiz, por los rumbos del Pueblito, se ajusta la estrategia y han comenzado los acercamientos 
con perfiles que serán palomeados como candidatos a alcaldías y congreso local. Falta menos de medio año para 
las elecciones. Y ya se oyen las campanitas. Navideñas, digo. -LA CARAMBADA- Amarga Navidad. A juzgar por las 
imágenes de este domingo en el Centro Histórico de Querétaro y en especial de la Avenida Zaragoza, “del Puente a 
la Alameda”, pasando por la Plaza de la Tecnología, casi 27 mil contagios y 1,800 defunciones no han sido 
suficientes para tomar conciencia sobre la gravedad de los momentos actuales, con un gobierno reticente a 
reconocer su responsabilidad histórica en la pandemia. Y el fin de semana. A reventar la Plaza de los Mariachis, El 
Chatos bar y El Rey junto a la Universidad Cuauhtémoc en la capital y la Tradicional en El Marqués, por no hablar 
de fiestas como la de Hacienda Montenegro 34, en Mansiones del Valle, prueban que seguimos en modo de carnita 
asada y de que, con virus o sin virus, se dio por inaugurado, desde la noche del sábado, el Maratón Guadalupe-
Reyes. Pero espérense porque faltan 10 días para la Nochebuena y esta semana arrancan las posadas, a pesar de 
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las recomendaciones de las autoridades de salud y de que se va haciendo costumbre saber de amigos que han 
perdido familiares cercanos a causa del Covid-19 en las últimas semanas. Somos nada. -OÍDO EN EL 1810- La 
libró. Ricardo Astudillo Suárez, dirigente estatal del PVEM, ya resolvió su asunto. ¿Ya le autorizaron el nombre de 
su candidata a gobernadora? ¿Va con Morena y El Arquero a la capital? ¿Acaso con Kuri y el PAN? ¡No, hombre! 
Tenía Covid y ya lo dieron de alta. -¡PREEEPAREN!- Confirmado. Felipe Calderón y Margarita Zavala regresan al 
PAN, después de no haber obtenido el registro para México Libre, como se le informó en esta columna el pasado 25 
de noviembre. La pareja es muy cercana al gobernador Francisco Domínguez y tiene agravios con el ex candidato 
presidencial Ricardo Anaya, a quien el ex primer mandatario nombró subsecretario de Turismo y después el 
queretano le cerró la puerta a Margarita para ser diputada federal. En fin, si el PAN pudo juntarse con el PRI y el 
PRD, no debe extrañarnos ese reencuentro con los Calderón-Zavala. No los une el amor, sino el espanto. Borges 
dixit. -¡AAAPUNTEN!- Justicia. En el centenario de su natalicio, se declaró cumplida la última voluntad de José 
Guadalupe Ramírez Álvarez. La rectora de la UAQ, Tere García Gasca, anunció el arreglo de la casa del maestro, en 
Escobedo 67 para convertirla en Centro Cultural y la creación de la beca con su nombre para estudiantes de 
derecho, historia y periodismo. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Frito. Fue vinculado a proceso el ex presidente municipal 
de Corregidora cuyas iniciales son: Carmelo Mendieta. Carmelo, que estuvo en el cielo durante el sexenio pasado. 
Así lo decidió un juez al abrir un periodo de tres meses para desahogar las pruebas. O sea, que el ex edil pasará su 
primera navidad en la cárcel con la remota esperanza de salir para la primavera del 2021 y, quizá, votar en las 
próximas elecciones. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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